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Навстречу
с м о т р у

талантов
На днях .состоялось 

заседание профкома, на 
котором, обсуждался во
прос о проведении фе
стивального смотра са
модеятельного искус
ства.

Этот фестиваль, по
священный 50-летию Со
ветской власти, будет 
проведен в будищем го
ду в два срока: первый 
— с января по март, 
второй — в июне.

Смотр художествен
ной самодеятельности в 
начале года бидет про
ходить в три тура: вну
три вузов, межвузов
ский и областной, на ко-

Н о в ы е

тором встретятся свод
ные коллективы вузов 
и заводов электротех
нической промышленно
сти.

В июне состоится за
ключительный этап
смотра: фестивальное
шествие и гуляние.

Межвузовский смотр 
будет проходить в но
вогодние вечера.

Сейчас в профкоме 
создан оргкомитет по 
подготовке и проведе
нию фестиваля.

А. ЧИЖОВ.

ОРГАН ПАРТКОМА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, РЕКТОРАТА, МЕСТКОМА И ПРОФКОМА ТОМСКО
ГО ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ

С. М. КИРОВА.
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н а у к
В институт пришла 

приятные вести. Всесо
юзная аттестационная 
комиссия утвердила в 
ученой степени докторов 
Технических наук про

ректора института И. И. 
Каляцкого и заведующе
го кафедрой горных ма
шин, рудничного тран
спорта и горной меха
ники В. Ф. Горбцнова.

Ш Т А Б
д е й с т в у е т

При профкоме инсти
тута организован штаб 
труда. Его назначение 
— помогать нуждаю
щимся студентам полу
чить временную, разо
вую работу. Начальник 
штаба — В. Ермолаев, 
студент АВТФ.

А. КУВШИНОВ.

на пожаре
...Несчастье подкра

лось ночью. Одними из 
первых на пожар прибе
жали студенты-геологи 
Ю. Севостьянов, П. Ро
гов, Ю. Шелехов, В. Иван- 
Т'аев, А. Вахрушев. Язы
ки пламени уже подкра
лись к кафедре автома
тики и телемеханики. 
Под струями воды, в ды
му и в огне они вытаски
вали наиболее ценное 
оборудование. Им уда
лось спасти две анало
говые моделирующие ма
шины, сложную установ
ку стоимостью около 80 
тысяч рублей и многое 
другое.

Отличились при туше
нии пожара и спасатель
ных работах студенты 
ЭФФ В. Марасанов, В. 
Вагачук, Н. Саводеров, 
Л. Парфенов, физико-тех- 
ники Н. Юнда, Ю. Гаври
лов. В. Дмитриев, В. 
Адуев. В. Решетник, В. 
Елизаров и многие дру
гие.

Четко организовали 
спасательные работы и 
сами принимали в них 
участие доценты А. И. 
Зайцев. В. А. Лукутин, 
И. Г. Лещенко. К. В. Че
репнин, В. В. Агапитов,
A. И. Малышенко, В М. 
Рикконен, О. В. Соколов,
B. М. Разин. С. С. Сулак
шин, инж. И. Ф. Шамра- 
ев, гл. инж. И. И. Марц. 
дежурный электромон
тер Н. Н. Михайленко.

Ректор ТПИ А. А. Во
робьев передал в редак
цию:

— Прошу от моего 
имени выразить благо
дарность каждому, кто 
принял личное участие в 
борьбе с пожаром и спа
сении оборудования и 
помещений десятого кор
пуса. ?: ___

НЕДЕЛЯ ТПИ

Несмотря на то, что в ос
новном до сессии еще почти 
месяц, кое-где она уже нача
лась. А вот для пятикурсников 
электромеханического она уже 
кончается. И экзамен по осно
вам промышленной кибернетики 
д ля . 712-2п знаменателен не 
только тем, что он завершает 
сессию, но еще и тем, что он 
— последний экзамен в вузе.

— Правда,, я стараюсь груп
пу убедить в том, что это дале
ко не последний в жизни, — с 
улыбкой говорит В. 3. Ямполь
ский, принимающий экзамен. 
И это не просто шутка. Все 
больше и больше для автома
тизации проштадства исполь
зуется радидалактром'ика, вы
числительная техника. слож
ные кибернетические комплек
сы.

— Курс, впервые введенный 
в этом году, большой и слож
ный, — говорит Владимир За
харович, пока очередная вось
мерка готовится к сдаче. — К

тому же он в основном базиру
ется на математике, которую 
ребята уже успели подзабыть. 
Поэтому при чтении лекций по
путно приходилось дочитывать 
элементы теории вероятностей и 
математической статистики и 
др. Но я считаю, что пятикурс
ники с курсом справились в 
общем неплохо.

Отвечает Галина Решетнико
ва. К последнему экзамену она 
подошла без троек. Четыре 
«хорошо» уже -в зачетке. И 
сейчас уверенные ответы сту
дентки на вопросы преподавате
ля вполне заслуживают- прочной 
четверки.

А вот за столом экзаменато
ра бывший младший сержант 
Анатолий Павлов. У него тоже 
в зачетке пока одни хорошие 
оценки. Отвечает правильно, но 
неуверенно. Чувствуется, что 
есть и недоработки. Владимир 
Захарович колеблется.

— Ну, ладно. Ответьте мне, 
пожалуйста, какие вы знаете

Последний экзамен в вузе и не последний в жизни. Сдает 
Г. Решетникова, принимает ст. преподаватель В. 3. Ямпольский.

типы самоприспосабливающихся 
систем автоматического регули
рования?

Студент задумывается. Начи
нает вспоминать.

— Самонастраивающиеся, 
экстремальные, самообучающие
ся...

— И?..

— И... самоорганизующиеся, 
— заканчивает за студента 
Владимир Захарович.

Еще ряд вопросов остается 
неосвещенным. И с неудоволь
ствием Владимир Захарович 
ставит в ведомость тройку.

«Э-эх, ты, — слышится из-за 
двери, когда Павлов вышел,. — 
не мог уж такую элементар
щину ответить...».

Разочарования болельщиков 
за дверью понятны. Всего три 
тройки было до этого в труп
пе по.результатам сдачи всех 
экзаменов и проекта. И вот чет
вертая...

Число сдавших растет. Вот

выходит Борис Сим. Улыбается.
— Ну? — подступают к не

му парни.
— Философские аспекты не 

знал. Введение не читал, а то 
бы, может, и «отлично» было...

19 человек в группе 712-2п. 
Сдали сессию неплохо. Второй 
раз только на «отлично» — Л. 
Кочнев. Всего с двумя четвер
к а м  сдал экзамены В. Семи- 
хвостов. Без троек закончили 
последний учебный семестр 
С. Мазур и еще одиннадцать 
ребят.

Но не зря говорят, что лож
ка дегтя портит бочку меда. 
Самым последним сдавал эк
замен А. Медведев. И поставил 
точку. Первый и последний 
«неуд» в этой сессии.

Ну что ж, это тоже один из 
уроков жизни. Даже к послед
нему экзамену надо хорошо го
товиться. На былые заслуги 
уповать нечего.

В. ЖЕСТОВ.
Далеко не сразу знания ложатся на лист бумаги стройными 

формулами, тем более, если это кибернетика.
Снимки В. Любимова.

За инженера-исследователя
С О ВРЕМ ЕН Н Ы Й  и н 

ж е н е р , и тем  более 
и н ж е н е р  > исследова

тель, — это человен не 
т о л ь ко  и м е ю щ и й  боль
ш ой  объем  зн а н и й , но и 
ум е ю щ и й  им эф ф е кти в 
но по льзо ваться . Послед
нее очен ь  в а ж н о . Сами 
по  себе зн а н и я  т о го  или 
и н о го  человека  для об
щ ества  н и к а к о й  ц е н н о 
сти  не пр ед ста вл яю т. 
В а ж н ы  р е зул ьта ты  эти х  
зн а н и й , отдача сп е ц и а л и 
ста , в вузе  — передача 
студ е н ту  зн а н и й .

О чень в а ж н ы м  путем  
н а у ч и т ь  студ е нтов  м ы с
л и ть  является  НИРС. 
Но НИРС имеет и д р у 
гу ю , и с кл ю ч и те л ь н о  в а ж 
н у ю  с то р о н у , особенно 
для м олоды х, б ы стр ораз- 
в и в а ю щ и хся  к о л л е к ти 
вов: мы получаем  воз
м о ж н о сть  отоб рать  н а и 
более п о д хо д я щ и х  лю дей 
в свои  н а учн ы е  ко л л е к 
т и в ы . У ж е  на пред д ип
лом ном  п р о е кти р о в а н и и  
видно , к т о  м ож ет стать  
н астоящ и м  исследовате
лем. В ко н ц е  1963 года 
на каф едре ра д и о те хн и 
к и  бы ло всего  тр и  пр е 
подавателя и два лабо
ра нта . Но у ж е  тогда , о п и 
ра ясь  на студ е нто в , мы 
в ы п о л н ял и  к р у п н ы е  на

уч н о  • исследовательские  
работы .

В следую щ ем  го д у  у с 
пе ш но  прош ла го суд а р 
ствен ны е  и сп ы та н и я  по 
л уа вто м а ти че ска я  си сте 
ма для ко н тр о л я  сл о ж н о 
го  эл е ктр о н н о го  о б о р у 

д ования (стои м ость  ра 
бот 51 ты с . руб.). Боль
ш ая ч а сть  работ по  соз
д ан и ю  этой  систе м ы , 
в кл ю ча я  проведение и с
п ы та н и й  и сдачи  а п п а 
р а тур ы  з а к а з ч и к у , вы 
полнялась  студ е нтам и , и 
преж д е  всего В. Орло
вым (теперь он а сп и 
рант), А . К р а м н ю ко м  (и н 
ж ен ер  каф едры ), Н. Де
н исовой  (и н ж е н е р  к а 
ф едры ). Для х а р а к те р и 
с т и к и  сл о ж н о сти  си сте 
мы д остато чн о  ска за ть , 
ч то  он а  позволяет к о н т 
ролир овать  п о сто ян н ы е , 
перем енны е и и м п у л ь с 
ны е  си гн а л ы  более чем 
в ста  т о ч к а х .

К о л л е кти в  каф едры  по

по лн ил ся  н овы м и  э н т у 
зиа стам и . С ейчас у  нас 
работает более 40 чело
век, подавляю щ ее боль
ш и н ств о  а сси стен тов  и 
н а у ч н ы х  со тр у д н и ко в  — 
вче раш н и е  студ е н ты .

Каф едра вы полняе т

очень сер ьезны е и весь
ма б ольш и е исследова
те л ьски е  работы . Общ ий 
объем хозд оговор ов  пр е 
вы ш ает 230 ты с . руб . В 
основном  это к р у п н ы е  
н а учн о  - исследователь
с ки е  и п о и ско в ы е  рабо
ты , вы полн яе м ы е  по  за 
д ан и ю  М и н истер ства  ра 
д и о пр о м ы ш л е н н о сти . У с 
пеш ное  вы п ол н ен и е  э т и х  
работ вче р а ш н и м и  с т у 
дентам и  о ка за л о сь  воз
м о ж н ы м  т о л ь ко  п о то м у, 
что  они  пр о ш л и  через 
НИРС.

С отр уд н и ко м  каф едры  
В. Ц и б ул ьски й  стал в 
1965 год у, а в 1966 году 
он у ж е  — отве тстве нн ы й  
и сп о л н и те л ь  х о зд о го в о р 

ной  Н ИР на 50 ты с . руб . 
Всего н ем ного  больш е го 
да работает Ю. Ф ом ичев, 
отве тстве нн ы й  и сп о л н и 
тель тем на 68 ты с . руб.

Но они  не н о в и ч ки  в 
н а учн о  • исследователь
с ко й  работе. Б уд учи  с т у 

дентом , В. Ц и б ул ьски й  
пр ин и м ал  а кти в н о е  у ч а 
стие  в ра зра б о тке  пр е 
ц и зи о н н о го  ш и р о ко д и а 
па зо н н о го  ком па р а то р а  
для Л ьв о в ско го  п о л и те х 
н и ч е ско го  и н с т и ту т а , а 
Ю, Ф ом и чев  разработал 
о б разцовы й  ге н е р а то р -ка 
ли бр атор . Его студ е нче 
с ка я  работа « В ы со ко ка 
бельны й  ген ера то р  Г-2» 
д ем онстр ир овал ась  на 
ВДНХ.

На ВДНХ д ем он стр ир о 
вался и целы й ряд  д р у 
г и х  с ту д е н ч е с ки х  работ: 
обучаю щ ая м аш и н а
«Кедр» В. Боброва (н ы 
не а сси стен т); эл е ктр о н 
ны е реле н а п р я ж е н и я  
В. Орлова, и м п ул ьсн ы е

реле А . Кра м н ю н а , м но
го ка н а л ь н ы й  и зм еритель 
те м пе р а тур ы  га зо в ы х  по 
т о ко в  пр и  взры ве  (М. К у 
л и ко в  и П. Коробко , 
студ е н ты  А В Т Ф ). За а к 
тивн ое  уча сти е  в НИРС 
В. Бобров н а граж д ен  
грам отой  Ц К ВЛКСМ .

В цен трал ьн ой  печати  
совм естно  со студентам и  
о п уб л и ко в а н о  четы ре  ра
боты .

Каф едра счи тает  воз
м о ж н ы м  п о р у ч и ть  с т у 
дентам  д аж е  п о и ско вы е  
работы . Тан, студ е нт  
А ВТФ  Л. Н аум ов вы п о л 
няет п о и с ко в у ю  работу 
по а в то э л е ктр о н и ке .

Конечно , пр и  ведении 
НИРС мы сталниваем ся 
со м н о ги м и  б ольш им и  
и м алы м и тр уд н о стя м и , 
с н ед остаточно  вы со ки м  
коэф ф и ци енто м  полезно
го  дей стви я  н а ш и х  у с и 
лии , с н е во зм о ж н о стью  
подчас о ста в и ть  в и н сти 
туте  то го , ко го  считаем  
н у ж н ы м . Но д аж е  и при  
малом КП Д усилия  оп 
равданы , ибо они  позво
л я ю т  в ы п у с ка ть  полно
ц е н н ы х  специ али сто в , 
потребность  в ко т о р ы х  
велика.

М, РОЙТМ АН, 
д оцент, зав. каф ед

рой р а д и о те хн и ки .

От лаборатории до ВДНХ



это выло
ПОД МОСКВОЙ

Н а в е р н о е , мно
гие помнят воспо
минания писателя 
Евгения Воробьева о 

военной Москве, напе
чатанные недавно в 
«Литературной газете». 
Автор пишет, что на
леты вражеских бом
бардировщиков на Мо
скву начались ровно 
через месяц после на
чала войны.

Обычно в такие мо
менты голос диктора 
словно осекался: это
городскую сеть отклю
чали от трансляции: 
слушателям страны со
вершенно не обязатель
но было знать, что в 
Москве объявлена воз
душная тревога.

В этот момент зе
нитчики направляли 
огонь своих орудий 
прямо на звук «юнкер- 
са» или «хейнкеля»...

Студенткой сельско
хозяйственного инсти
тута Зинаида Михай
ловна Муравьева вме
сте с другими девчата
ми ушла на защиту 
Москвы. Восемнадцати
летних комсомолок оп-

ЧТОБЫ

БЫЛО
ЧИСТЫМ

3. М. Муравьева в 1943 
году (снимок слева).

А этот снимок (справа) 
сделан в 1966 году.

ределили в зенитно-ар
тиллерийскую дивизию. 
Там они заменили муж
чин, ушедших на пере
довую.

Их дивизия -стояла 
недалеко от станции 
Люблино. Зинаиду Ми
хайловну зачислили в 
состав отделения, ко
торое управляло зенит
ной батареей. Она вела 
наблюдение за небом. 
Всегда в боевой готов
ности, всегда в ожида
нии боевой тревоги, — 
вот что особенно за
помнилось Муравьевой.

Зинаида Михайловна 
так умело передает 
все пережитое и уви
денное, что я пред
ставляю и черное небо, 
и показавшийся в нем

дях, с которыми три 
года делила солдатский 
паек, солдатские горе 
и радости, глаза ее теп
леют от воспоминаний. 
Помнит она своего по

литрука, его уверен
ный голос, его умение 
владеть собой даже 
тогда, когда они слуша
ли сводку об отступле
нии наших войск. Они,

конечно, верили, что 
советский народ высто
ит испытание и победа 
придет, но он вселял 
в них спокойствие и го
товность выдержать на
тиск.

Сейчас Зинаида Ми
хайловна — младший 
научный сотрудник 
проблемной лаборато
рии лекарственных ве
ществ. От точности со
бранной ею установки 
и правильного экспери
мента зависит ответ — 
получился ли задан
ный продукт или в 
нем есть посторонние 
примеси. И уже ничто 
не вытает в ней, ма
ленькой, спокойной, 
добролушной, хгабрую 
защитницу Москвы, 
разве только воспоми
нания да вот эта воен
ная фотография...

Р. ХОХЛОВА.
Фото А. Батурина.

В
вражеский самолет, в
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ФПИ сосредоточено ратуры, из личного обще- нажимать кнопки, передо- =
большое количество ния с работниками пере- дить рычаги и смотреть Е
■специалистов разных дсвых предприятий и уч- на сигнальные лампы Е

квалификаций в - раз- решдений страны,
личных областях науки и Объем их работы ра- 
техники. В институте есть стет быстро, и одновре- 
у кого учиться не только мен но улучшается качест- 
студентам, но и преиода- во.
вателям. Семидееятилет- Все корошее, что
няя деятельность нашего имеется на этой кафедре, 
института .дозволила на- позволяет быть уюерен-

рачиваются стволы 
орудий. И «юнкере», 5 
недавно сеющий з
смерть, сам бесславно Е 
погибает от мощного Е 
дождя зенитных снаря- = 
дов.

Когда Зинаида Ми- Е 
хайловна говорит о лю- 5

КОМСОМОЛЬСКАЯ
ЖИЗНЬ Чей вуз лучше

Томский горком ВЛКСМ в честь 50-летйя Октября объявил сорев
нование между комсомольскими организациями за повышение качест
ва знаний и развитие НИРС. Оценка итогов соревнования будет вы
водиться по абсолютной успеваемости студентов, количеству групп, 
имеющих хорошие и отличные оценки, качеству знаний социально- 
экономических дисциплин, работе комсомольского актива по разви
тию студенческой науки. В критерий оценки входит также выполне
ние реальных дипломных и курсовых проектов, проведение научных 
конференций, конкурсов, выставок, участие студентов в научной ра
боте лабораторий и кафедр, пропаганда технических знаний.

Будет учитываться и развитие форм студенческого самоуправле
ния, студенческих традиций.

Итоги соревнования будут подведены к 29 октября 1967 года. 
Лучший вуз награждается переходящим красным знаменем горкома 
ВЛКСМ и Почетной грамотой обкома. Факультеты, занявшие первые 
три места, будут награждены Почетными грамотами. Комсомольские 
активисты, кроме Почетных грамот, получат туристские путевки.

ИХ М Е С Т О -В  П О И С К Е

копить в его лаборатори
ях и мастерских ценный 
опыт. У нас все время 
возникают новые кафед
ры, лаборатории. И мно
гие руководители забо
тятся, чтобы новые уч
реждения и предприятия 
института обязательно 
были бы не только новей
шими, но и включали бы 
в себя все хорошее, что 
было достигнуто трудом 
предыдущих поколений. 
Эго помогает молодым, 
начинающим свою дея
тельность работникам, ис
пользовать весь опыт 
обучения студента на луч
ших образцах.

Последние дни мне 
пришлось знакомиться с 
организацией новых ла
бораторных работ на не
скольких кафедрах.

Коллектив кафедры 
Е радиотехники, лушводи- 
Е мый доцентом, кандида- 
Е том технических наук 
я М. С. Ройтманом, провел 
я полезную работу до оод- 
я готовке к новому учебно-

=

И |

н
Л  А-
Б 0 -

*

$ Р А -
и Т О -
<4
>4
8 РИЯ

и стрелки приборов, г  
На такой установке он, Е 
конечно, снимет показа- Е 
ния приборов, а сути ра- Е 
бочих процессов и физи- § 
чееких явлений не заме- § 
тит. Руководитель курса Е 
не' подумал, что другие Е 
преподаватели, его пред- я 
щественники, все акте- я 
рименты могли раэрабо- я 
тать лучше —■ на более я 
простом, дешевом и ме- я 
тодически более правиль- я 
ном оборудовании. А  ведь, Я 
к слову сказать, — в этих Я 
новых лабораториях не 2 
одна, а несколько «но- Я 
вых» работ оказались но- я 
выми для праподавате- Я 
лей, кафедры, но не для я 
студентов. -

После осмотра лабора- я 
торий мы обсуждали эти я 
Проблемы с руководите- Я 
л ям и факультета, кафедр § 
и пришли К ВЫВОДУ, что я 
некоторые работы оказа- |  
лись к тому же неграм от- я 
но поставленными, а в я 
результате дублирования § 
загублено время, деньги, Я 
плохо использованы по- Е 
мещенйя.' И так нера- Я 
зумно были исдользова- я 

руководи- ны производственные я 
площади именно той «а- ”

ным, что ее 
тель и коллектив нахо
дятся на правильном на- федрой, которая так нуж- Е

дается в площадях. “
В той же лаборатории

правлении. 
Каждый курс. препо-

Думается, что каждый из нас 
чувствует пульс времени, актуаль
ные проблемы, поставленные са
мой жизнью. Сейчас наиболее ост
ро встает вопрос качественного пе
ресмотра подготовки специалистов.

Да это и понятно. Диалектика 
не терпит застоя. Одним из важ
ных путей повышения качества 
подготовки специалистов является 
широкое участие студентов в науч
но-исследовательской работе. Эти 
запросы времени находят свой жи
вой отголосок в жизни электро
механического факультета.

На его профилирующих кафед
рах студенты разрабатывают бо
лее 100 различных тем. Студент 
V курса Юрий Михеев уже на вто
ром курсе стал Ленинским сти
пендиатом. На IV курсе ему уже 
доверяют серьезную тему: «Систе
ма автоматического управления ре
остатно-рекуперативного торможе
ния электрических поездов». Над 
ней он стал работать под руковод
ством ассистента Р. К. Гачика. 
На V курсе эта тема становится 
его дипломной работой.

Его сокурсник Леонид Кочиев 
работает над серьезной темой: 
«Разработка установки для сня
тия импульсных переходных функ
ций линейных САР» под руковод
ством доцента В. 3. Ямпольского. 
Владимир Захарович отзывается о 
нем хорошо, говорит, что Леонид

может стать настоящим инжене- 
ром-исследователем.

Можно перечислить многих ре
бят, увлеченно занимающихся 
НИРС.

У нас на факультете сложилась 
хорошая традиция шагать в ногу 
со временем. Эстафета передана 
в надежные руки, наука получит 
качественное пополнение из сту
дентов электромеханического фа
культета.

Е. ПАВЛОВ, 
председатель НИРС ЭМФ.

На снимке; Ю Михеев за на
ладкой схемы.

= МУ году своих лабооато- Даваемый в  ТИН. являет- мы обнаружили, что сту- 
= л_а0орато ся частью учебного плана Д6Н™В Допускают к (рабо-

обучения студентов. Да- те _ тр ОД верительногоЕ Р'ИЙ. В этой работе инже- 
Е нерам усиленно помогали 
Е студенты, работавшие в 
Е лаборатории. В оеоульта- 
Е те поставлено много -но- 
Е вых учебных работ, мето- 
Е дически хорошо оформлен- 
Е ных, подготовлены описа- 
д ния работ, проведены су- 
15 щественные меры по по- 
Е вышению производитель

ности труда студента в

собеседования по поряд- з  
ну производства работы, Е 
без знания техники без- § 
опасности.

Низка и к^йьтура за- Е 
нятий. Инженеры-выпуск- з  
ники отой специальности з

же когда в учебном плане 
имеются близкие или 
параллельные курсы, за
нятия нужно вести без 
неразумных повторений, 
в развитие общего за
мысла формирования'
специалиста. Преподав а- будут работать в уело- г  
тель обязательно должен виях идеальной чистоты, Е 
знать, что именно сту- а в учебной лаборатории Е 

лаборатории. Много обо- Дент изучил, а что и как они ходят в шайках и ра- з 
= рудования заменено но- он будет еще изучать. ботают в зимних пальто, з 
Е вейшим, а оставшееся без К сожалению, не вез- Кафедра имеет белые ха- Е 
Е замедления передано в де это строго учитывают, латы для студентов, но Е 
Е другие лаборатории ТПИ. На молодом, растущем студент в лаборатории на- Е 

Приятное впечатление электрофизическом фа- ходится в пыльной верх- Е 
з  производит общая обета- культете, работой кото- ней одежде. Не надевают Е 
Е новка работы на кафед- рого .ректорат в общем-то халатов и некоторые пре- Е 
з  ре, заботы ее коллектива удовлетворен, в одной и;з подаватели.
“  п  .ттгтакттттрип.! п п гртаррр и- ипш.тм ттяГй-нпатпгшй м м Политехнический ин- Е 

статут должен быть свя- Е 
занйой системой лабора- Е
торий. Что достигнуто з
хорошего в одной Лабора- Е 
горни — обязательно з

ке. В этой лаборатории должно служить на поль- з
студенту дается задание зу всем студентам и на- Е 
снять те же характери- учным работникам вуза. Е

более лучшей разработ-

о повышении производи- .новых лабораторий мы 
телвноети труда, творче- обнаружили, что она ор- 
ское беспокойство и ганнзована без у/ата то- 
страмление работать на го, что студент уже иэу- 
уро.вне лучших достиг- чал эти процессы в пре- 
нутых показателей. В дыдущем фундаменталь- 
та1Ком коллективе каж- ном курсе, в методически 
дый молодой сотрудник 
научится многому хоро
шему, а главное, приуча
ется думать, заботиться, 
творить, стремиться к луч
шим техническим дости
жениям.

Коллектив кафедры 
еще формируется. Полез
ный опыт организации

стики, что и ранее в пре- 0б нтакно' заботить =ды/дущем курсе, но на ам ИУ®»0 заботить ?
установке, которая сдела
на в ЭПМ. В ней все 
скрыто от любопытного 
взгляда студента, екры-

с.я каждому препсДавате- з
лю, а каждому, студенту э 
знать, что он может ра- Е 
ботать в любой самой Е 
лучшей лаборатории. Е 

А. ВОРОБЬЕВ, |  
- - ректор института. з

3
аи1111ш111101шишишш11111111н1и11ии11111иш111иш1шшии1шшш1шшш1ш1111ш1111111шш111111в

работы лабораторий сот- та суть дела как и в завод- 
рудники кафедры подби- ских технологических 
рают прежде всего из на- разработках. Студенту 
учно-техничеокой лите- оставлена возможность-
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ТПИ. Недавно здесь 
мы были свидетеля

ми зарождения новой 
традиции. Издавна пове
лось, что все мероприя
тия, организуемые учеб
ным сектором комитета 
комсомола института, 
были профилактически
ми в отношении хвости
стов и неудистов. а хо
рошисты и отличники 
всегда были на втором

плане. Комитет комсомо
ла совместно с парткомом 
института решили навер
стать упущенное. И вот 
этот вечер... На пригла
сительных билетах на
писано: «Вечер отлични
ков ТПИ, 1966 год». Со 
стены фойе, той. что на

переднем плане второго 
этажа, на поднимающих
ся по лестнице смотрел 
шутливый лозунг: «При
вет зубрилам!»—и «зуб
рилы» улыбались. ни
сколько не обижаясь на 
фамильярность организа
торов вечера и даже фо
тографировались у этого 
лозунга. Но что такое 
«зубрила»? Есть ли на 
самом деле такие студен
ты?

Есть! Об этом говорил 
в своем выступлении ста
рейший профессор ТПИ 
Ю. Н. Соколоз. основы
ваясь на наблюдениях сво
ей длительной педагоги
ческой деятельности. Об 
этом же говорил и моло
дой ученый Г. А. Месяц.

Он всего восемь дет 
назад окончил институт, 
а уже на днях защищает 
докторскую диссертацию.

Г. А. Месяц сказал, 
что, например, при подбо
ре коллектива вновь ор
ганизованного НИИ ЯФ 
в свое время ориентиро
вались на хорошие и от
личные оценки выпускни
ков. Но не все выпускни
ки смогли внести вклад в 
науку. Значит оказался 
формализм в знаниях. 
Конечно, явлений обрат
ного порядка больше. Та
кие, как В. Кремнев, 
Н. Руденко, А. Сеагкин 
защитили кандидатские 
диссертации ч-еюея 3 — 
4 года после окончания 
вуза.

Что такое лучший сту
дент?

— Такое понятие нуж
но- вырабатывать коллек
тивно, — сказал ректор 
института А. А, Воробь
ев.

Оглядываю присутству
ющих в зале. По-моему, 
уже на сегодня здесь не
мало соответствующих по
нятию «лучший спуд СНГ». 
Это парни и девушки, 
имеющие в зачетках 
только отличные оценки, 
занимающиеся большой 
■общественной работой. 
Их можно встретить в чи
тальном зале и в комнате 
товарищей по общежи
тию, на воскреснике и на

целине. Тем самым сего
дня вырабатывается тип 
настоящего организатора, 
будущего руководителя 
производства. Фамилии 
многих известны: В. Уго
релое, Д. Авдеева и др. 
Но это так называемые 
«старички». Проректор 
по учебной работе И. И. 
Каляцкий зачитывает со 
сцены приказ по .институ
ту о награждениях подар
ками, Почетными грамо
тами ряда отличившихся 
студентов. Вот здесь и 
звучат новые Фамилии: 
Ю. Михеев. Л. Мирзуи- 
тсв, Стентор. Губанов, 
С. Уймчнов и много, мно
го ДР1УГЯХ. Кстати. С. Уй- 
манов еще и староста 
лучшей в институте 
123-1 группы, награжден
ной юбилейной Почетной 
грамотой ТПИ.

Лейтмотивом выступле
ний собравшихся звучала 
мысль о том, что надо 
больше сказывать внима
ния и отличникам, а уж 
от них-то отдача бу
дет. В. Угорелое. — се
кретарь бюро ВЛКСМ 
ЭМФ, сказал, что если 
■выдвинуть лозунг хотя 
бы «два плюс один» (т. е. 
два отличника возьмут 
шефство над одним хво
стистом), то без особого 
груда армия хорошо уча
щихся студентов подни
мет процент успеваемости 
института.

Проректор института по учебной работе доцент 
И. И. Каляцкий (слева) с особым желанием вручал 
в этот вечер премии и награды лучшим студентам.

В зале сидят гвардейцы учебного фронта: отличники, общественники, молодые исследователи...

Но есть примеры и то
го, когда хорошо успе
вающие студенты, начи
ная заниматься общест
венной работой, перехо
дят в число отстающих. 
Чаще всего это происхо
дит от неумения органи
зовать .свой труд.

«Научная организация 
груда — ,вот что явится 
залогом успешного соче
тания общественной рабо
ты и учебы», — говорит 
Г. А. Месяц. Это даст 
возможность ступентэм 
не только нести большие 
нагрузки в комитете 
ВЛКСМ, профкоме ТПИ, 
на факультетах, но и быгь 
Ленинскими стипендиа
тами. Виктор Рязанов, 
Юрий Якубенко. Генна
дий Желтсвский и многие 
другие сегодня чувствуют

Конечно, проведенный 
вечер можно было проду
мать более тщательно, и 
я не буду приводить ба
нальную фразу по поводу 
первого блина. Каждый 
из присутствующих сам 
уловил плюсы и минусы 

■ организации вечера. Так, 
например, Юра Михеев, 
студент ЭМФ, считает, 
что на такие вечера нуж
но приглашать средних 
студентов — пусть слу
шают, смотрят, а отлич
никам есть чем поделить
ся с ними.

Гена Желговский, от
ветственный за учебный 
сектор в студенческом 
профкоме института, 
смотрит на этот вечер, 
как на возобновление со
вместной работы комите-

Мысли и настроения ректора А. А. Воробьева 
вполне понятны: «Хорошо, если бы все студенты 
были вот такими...».

себя в некоторой степени 
именинниками. Эго под
черкивается и теплотой 
обстановки, я  присутстви 
ем на чествовании отлич
ников ректора института, 
проректора, членов парт
кома и представителей 
других общественных ор 
ганизацйй.

Иван Иванович Каляц
кий пожимает руки от
личникам, вручая им гра
моты и подарки. Со сто
роны кажется, что это яе 
проректор по учебной ра
боте, а просто их стар
ший товарищ, пришед
ший порадоваться вместе 

с ними их успехам.

та ВЛКСМ и профкома 
института.

Как видно, рождение 
новой традиции может 
повлечь за собой и воз
рождение старых.

После чествования от
личников, собравшиеся с 
большим удовольствием 
посмотрели концерт са
модеятельности ЭЭФ. Ин
тересно то, что этот фа
культет, не участвовав
ший в смотре самодея
тельности в ПРОШЛОМ 
учебном году, решил де
бютировать именно на 
вечере отличников инсти
тута.

В. ЗЕЛЕНСКИИ.
Снимки в. Любимова.

В НЫНЕШНЕМ году испол
нилось 100 лет со дня ос
нования научно-техниче

ских обществ в нашей стране.
Их деятельность на всем сто

летнем пути была связана с раз
витием отечественной науки и 
техники. От гениальных само
учек И. Ползунова и И. Кули
бина к замечательной плеяде 
русских ученых во главе с Д. И. 
Менделеевым, А. С. Поповым 
и Д. К. Черновым, а от них — 
к тысячам советских ученых, 
инженеров, новаторов производ
ства, создавших сложнейшие 
электронные машины, атомные 
электростанции, впервые в мире 
проложивших путь человечества 
в космос, — таков великий ис
торический путь, пройденный 
нашей наукой и техникой.

Вторая половина XIX века 
явилась периодом становления 
науки в России, периодом поис
ка путей ее самостоятельного 
развития.

Первой крупной обществен
ной научно-технической органи
зацией было русское техниче
ское общество, возникшее в 
Петербурге по инициативе про
фессора Лесного института Е. Н. 
Андреева, инженера М. Н. Гер- 
севанова и др.

Официальное открытие обще
ства состоялось 20 ноября 1866 
года.

Основными формами его дея
тельности являлись: научно-тех
ническая работа, консультацион
ная помощь промышленности.

Ступени ведут наверх
издание технических журналов, 
устройство публичных лекций, 
развитие профессионально-тех
нического образования в стране.

Виднейшие представители на
учной мысли и технического 
поиска выносили свои открытия 
в первую очередь на рассмотре
ние научно-технических об
ществ. Свое первое сообщение 
об изобретении радио А. С. По
пов сделал на заседании обще
ства. На заседаниях обществ 
обсуждались работы, имеющие 
мировое значение: металлурга 
Д. К. Чернова, химиков Н. Д. 
Зелинского и А. М. Бутлерова, 
физика А. Ф. Иоффе, корабле
строителя А. Н. Крымова, агро
химика Д. Н. Прянишникова и 
многих других.

После победы Октября начал
ся новый этап а развитии об
щественных научных и техниче
ских организаций. По инициа
тиве В. И. Ленина созывается 
ряд Всероссийских технических 
съездов, принимаются постанов
ления Совнаркома о поощрении 
работы научно- технических об
ществ.

К 1932 году в стране дейст
вовало уже 40 всесоюзных на
учных инженерно-технических 
обществ с общим числом членов 
51743 человека. В настоящее

К 1 0 0 - л е т и ю  
н а у ч н о -  

т е х н и ч е с к и х  
обществ СССР

время научно-технические обще
ства объединяет около 3 милли
онов человек.

В работе научно-технических 
обществ активное участие при
нимали виднейшие ученые и 
специалисты страны: а . А. Бай
ков, А. Н. Бах, С. И. Вавилов. 
Г. М. Кржижановский, Ю. А. 
Шиманский, И. П. Бардин. Мно
го сил и времени отдают твор
ческой деятельности (в общест
вах академики А. И. Берг, С. И. 
Вольфкович, А. Л. Минц, И. И. 
Артоболевский, П. П. Лукья
ненко, члены-корреспонденты 
АН СССР В. И. Сифоров, А. В. 
Гаринов, Н. Н. Ковалев. Н. А. 
Чинакал, Н. С. Стрелецкий, 
академик АН УССР А. П. Чек
марев и многие другие.

Известно, что даже во время 
блокады Ленинграда не прекра
щалась деятельность организа 
ций обществ. Так, члены обще 
ства судостроителей предложи

ли новые, ускоренные методы 
ремонта боевых кораблей.

На основе предложений, вне 
сенных центральными и мест 
ными правлениями НТО в ди 
рективные органы, принят ря; 
постановлений Совета Минист 
ров СССР, многие рекоменда 
ции предусмотрены при разра 
ботке народно-хозяйственных 
планов на 1966—1970 годы.

Научно-технические обществ? 
ССОР всемерно расширяют и 
укрепляют связи и контакты с 
научно-техническими объедине 
ниями зарубежных стран. Не
сколько научно-технических об
ществ являются членами меж 
дународных научно-технических 
организаций — Международно 
го 'института сварки, Междуна 
родного комитета технических 
ассоциаций литейщиков, Меж 
цународной конференции по из 
мерительной технике и прибо
ростроению и др.

В начале декабря состоялся 
семинар НТО машпрома ТПИ, 
посвященный 100-летию науч
но-технических обществ.

С докладом об историческом 
развитии НТО и задачах на бу
дущее выступил доцент кафед
ры технологии машиностроения 
1 член совета НТО И. И. Ря-

Научно-техническое общество 
машиностроителей ТПИ — это 
в основном работники "и студен
ты механического факультета.

Большое место в деятельно
сти нашего общества занимает 
проведение курсов повышения 
квалификации инженерно-техни
ческих работников томских за
водов. Только за прошлый учеб
ный год на механическом фа
культете функционировало 4 
таких группы: экономистов, тех
нологов, конструкторов и на
чальников цехов машинострои
тельных предприятий. Програм
ма каждой группы рассчитана 
на объем 220—260 часов лек
ций. Таким образом, только на 
курсах повышения квалифика
ции преподавателями механиче
ского факультета прочитано 
около 900 часов лекций. Здесь 
претворяется в жизнь одна из 
основных задач НТО — пропа
ганда научно-технических дости
жений и связь с производством. 
Активное участие в проведе
нии курсов принимают ст. пре
подаватель А. В. Позолотин, 
доцент Д. В. Кожевников, зав. 
кафедрой станков и резания ме
таллов доцент Г. Л. Куфарев и 
весь коллектив этой кафедры, 
кафедра экономики и организа
ции производства и ее заведую
щий доцент Г. В. Симонов и
д р у г и е . ....................

(Окончание на 4-й стр.)



Репортаж с лирическим отступлением
В деканате химико-технологического 

факультета мне сказали:
— Нужен репортаж о первокурсни

ках? Ну, что ж, вот есть, у нас груп
па 516-1, слабенькая группа...

Я шел и думал: «Слабенькая» — ох, 
как нехорошо! Сразу возникают зритель
ные образы — 'намученный, бедненький 
студентик — совсем-совсем не атлант, 
а ноша у него как У атланта — и конт
рольные, и коллоквиумы, и задания, и 
чертежи, и «тысячи», а на физкультуре 
еще подбадривают: темп, темп! Не от
ставать!

И так мне стало жаль его, этого сту
дентика, что чуть слезы из глаз не по
лились. Но я подумал: нет, не гоже
корреспонденту плакать, он выяснять 
должен, а после того, как выяснит, суро
вым и торжественным голосом (мож
но даже таким, как у Левитана) вопрос 
поставить: а как, а почему? а кто этого 
бедного студентика довел до звания 
«слабенького»? Сурово должен поста
вить вопрос.

театр ходят вместе, а «тысячи» по ино
странным языкам — тебе кусочек, ему 
кусачек — глядишь — с мира по ниточ
ке, а «тысячи» есть. А потом, как сдают 
«тысячи»: я ему кусочек, он мне кусо
чек, а в горле слезы и звон такой чуд- 
ный-чудный: эх, хороша ты, дружба сту
денческая!

Стало мне тут легко и весело. Нет, 
думаю, не пропадут такие парни, не ос
танутся в ранге «слабеньких». А ребята 
уже и в воспоминанья ударились. Абил
ин (вспомнил, какой он был молодой и 
сильный. Были, мол, времена, спортом 
даже увлекался. И лицо его, добродуш
ное и веселое, грусть неземная тронула/, 
дымкой глаза подернулись.,

Я ему руку пожал и сам хотел память 
свою потормошить, да мельком на часы 
взглянул и ахнул: час-то 12-й, ребятиш
ки говорят — режим у них. А мне еще 
с девчонками беседовать.

Простился я с парнями, проводили 
они меня ласково, «о как к девчонкам 
попал, в душе у меня упало что-то и

Ну вот, приободрил себя маленько и 
двинулся в общежитие к «слабеньким». 
Зашел я туда, одного-двух расспросил, 
где, мол, группа такая живет-обитает.
Повели меня показывать группу эту са
мую. Повести-то повели, но и гонцов 
вперед выслали— ребята, мол. по вашу 
душу пришли. Это я уж потом, как Шер
лок Холмс, угадал. А сначала-то я не 
подумал даже, чего это ояи всполоши
лись так.

Встретились мы. Я, конечно, вопросы 
стал задавать: все до сути докапывался. 
Ну, а боги их, комсомольские и профсо
юзные, разные речи повели.

Вот профорг Котелкич Владимир, чи
стый профсоюзный деятель — речи го
ворил осторожные, сам он 'невысокий, 
аккуратный. Ребята подтверждали—ак
куратный, аккуратный! И взносы соби
рает и все прочее. Сразу тут это «все 
прочее» меця заинтересовало. И какое 
оно, это все «прочее», и много ли его?

Но бог, он и есть бог. Сразу меня рас
кусил — и сам в атаку ринулся: и мо
лодые мы, и всегопо раз объявляли 
нам, что и почему...

А ребята его не молчали, фон шумо
вой создавали, подтверждали — есть, 
мол, грех такой — молодые мы, неуче
ные. А один, фамилия его такая зади
ристая, Абияка Анатолий, тот прямо 
сказал:

— Молодые мы, и много проблем му
чает нас. Ласки — никакой, а против 
шерсти все гладят и гладят... Вот завтра 
по хитрой науке, начерталке, задание 
защищать нужно.

Решил я их больше не огорчать, про 
учебу не заговаривать. Перешел на те
мы, к отдыху близкие, за комсорга взял
ся. Комсорг у них Александров, живой- 
живой. В точку попали парни, выбрав 
его комсоргом. Планы разные составля
ет, походы организует. Только ©друг на
строение у него испортится — и все тут. 
А то бывает, что он хороший веселый, 
— эх, думает, пойду-ка я да приглашу 
группу, вдруг да и в музей сходим. Но 
теперь у группы настроение по гипербо
ле все вниз и вниз к нулю стремится. 
Вот какие страсти бывают...

Слушаю я, слушаю и удивляюсь: чего 
это в деканате сказали «слабенькие»? 
Вот ведь и двоек не так много у них, и в

оборвалось. Сидят девочки, глаз не под
нимают, серьезные и молчаливые. Сразу 
понял я: что-то не так. И выяснить ре
шил. А как выяснил, за голову схватил
ся. Статистикой девочки увлеклиеь. Под
считывают, сколько у кого двоек и кому 
раньше, кому позже храм науки поки
дать. А как подсчитали, так решили 
домой письма писать, домашних готовить 
исподволь. Тронуло меня это. Заботли
вые девочки, любят родных, не хотят 
сразу огорчать. Стал я с ними беоедо- 
зать, о разном говорить. Посетовали — 
вот времени не хватает...

На часах уже за двенадцать перева
лило, а нужно было еще многое узнать. 
Часто ли девочки ходят в читалку, со
блюдают ли режим, отдыхают итак... 
Оживились подружки. Приятное стали 
вспоминать. И какие, они дружные, и 
друг другу могут помогать, и таланты 
у них есть.

Слава богу, думаю, забыли, что кор
респондент, и так заслушался, что ухо
дить не захотелось. А как ушел, то раз
ное стал думать. Девчонки и парни. По 
восемнадцать им. Стали студентами. 
Мысли у них — эх, жизнь, вольная, сту
денческая, эх, свобода! А до истины та
кой, что свобода — это осознанная не
обходимость дисциплины железной — 
еще не дошли. Вот захотелось тебе в 
кино сходить. Чисто эмоционально. А 
ты взял себя за шиворот, легонько 
встряхнул и спросил: а физику, братец 
ты мой, подготовил? Нет? Так за чем же 
дело? Бери и готовь! Можно и нужно 
себя побеждать! Правда? И как чудес
но, когда знаешь: вот что сделал вопре
ки своему настроению, это сделал тогда, 
когда решил доказать, что можешь быть 
сильнее самого себя. Пусть это будет 
раз, два, но ведь привычка, хорошая 
привычка складывается тогда, когда к 
единице прибавляется единица и еще 
единица. А потом вдруг, даже и не 
вдруг, а вполне как ясную, закономер
ную необходимость чувствуешь: количе
ство переходит в качество... Много еще 
думалось. Я понимал: нужны примеры, 
и знал — есть они. Но об этом, о хоро
ших примерах, о людях, молодых и силь
ных, о лучших группах института при
дется говорить в другой раз.

Г. ОГАНОВ.

В Куйбышеве
—

О чем
говорят
студенты
Других
вузов

В Куйбышевском поли
техническом институте всег
да в сентябре-октябре по 
группам вторых-пятых кур
сов проводится обществен
ная аттестация за прошед
ший год. При составлении 
характеристик группы поль
зуются тремя основными 
методами.

К А К  МЫ
Самый старый метод — 

это составление характери
стики треугольником груп
пы (есть оаже случаи, ког
да характеристики состав
ляет только один человек— 
комсорг или староста). 
Естественно, при такой си
стеме характеристики, как 
две капли воды. ' похожи 
друг на друга.

Более интересны и ра
циональны два других 
способа. Вот они: группа
разбивается по 2—3 челове
ка, и они составляют ха
рактеристики на других 
2—3 студентов. Или по 
жребию каждый составля
ет характеристику на од-

АТТЕСТУЕМ
ного из студентов своей 
группы. Преимущества 
этих методов в том, что 
каждый студент, а не толь
ко треугольник, ичится да
вать правильную оценку 
своим товарищам.

А у химиков-технологов 
КП И введен новый ритуал 
аттестации. На собрании 
группы зачитывается ха
рактеристика, не называя 
фамилии того, на кого она 
составлена. Сама группа 
называет вту фамилию, 
ошибок не происходит. Та
кой и должна быть атте
стация — честная, конкрет
ная и действенная.

(«Молодой инженер»).

В Дагестане
Почему ОНИ
По такой теме организо

вали дискуссию в Дагестан
ском университете. Неко
торые товарищи там склон
ны объяснять числа «хоро
шистов» и отличников так:
«Слишком много информа
ции начал получать наш 
мозг, он не успевает справ
ляться со своими обязан
ностями». Но другие возра-

УПОРСТВО

Рисунок 
С. Кяжева.

у д о в л е т в о р е н ы  «удом»?
жают: «Наш мозг — не 
кладовая информации. При 
активной и направленной 
избирательности способ
ность мозга к переработке 
информации безгранична 
(так, по крайней мере, 
утверждает наука)».

А вот другой вариант 
«интеллектуального» объяс
нения: «Духовные потреб
ности студентов стали 
больше, и на удовлетворе
ние их нужно больше вре
мени». ( Хочется идти в 
ногу с временем, знать, что 
творится в мире. На все 
это уходит уйма времени. 
И часто вместо того, что
бы копаться в дебрях на
уки, читаешь о новинках 
техники, идешь в кино».

Возражающие Против 
этой точки зрения ответи

ли: 'жОбъяснять снижение 
качества знаний возросши
ми духовными потребностя
ми — значит признать, что 
учеба не входит в круг 
этих возросших духовных 
потребностей». Какие же 
духовные потребности вы
росли? Увлечение эстрад
ной и джазовой музыкой? 
Кино? Это тот сличай, ког
да культура пошла не 

вглубь, а растеклась по по
верхности. Настоящее уг
лубление духовных потреб
ностей неизбежно приводит 
к углублению качества 
знаний, прежде всего, в 
том деле, которое стало 
делом жизни студента, — 
в избранной специально
сти».

(«Дагестанский 
университет»).

В Саратове
Б ы ть к у л ь т у р н ы м . 
Ч т о  э т о  з н а ч и т ?
Диспут по такой теме 

организуют студенты Сара
товского политехнического 
института. Для спора они 
выдвинули следующие во
просы:

Духовная культура и 
культура быта. Есть ли 
связь и что важнее?

Нужен ли нашему обще
ству этикет? Не веет ли от 
этого термина делами дав
но минувших дней?

«Хорошие манеры, как 
моды, — они меняются». 
Вы с этим согласны?
Вы не могли бы расска

зать о хорошем, но некуль
турном парне (девушке)?

Кто в отношении своей 
культурности является вла
стителем ваших дум?

Говорят о культуре про
изводства. А есть ли куль
тура институтской жизни?

Манеры девушки и юно
ши, этикет их отношений. 
Волнует ли вас это?

Кто такой деликатный 
человек?

Культура и кругозор. Од
но и то же ли это?

(«За инженерные 
кадры»).

Ступеъ
(Начало на 3-й стр.).
В настоящее время при меха

ническом факультете функцио
нируют три группы курсов для 
начальников, мастеров ремонт
ных цехов и группа экономи
стов. Слушателями курсов яв
ляются работники разных пред
приятий Томска.

Одной из форм деятельности 
НТО в вузе является его уча
стие в совершенствовании 
учебного процесса и усилении 
творческой деятельности студен
чества. Членами НТО был орга-

я  ведут
низован конкурс на лучший 
дипломный проект. Наша орга
низация стала больше уделять 
внимания студенческой научной
работе.

Большое внимание к деятель
ности НТО проявляет местный 
комитет. Один из членов учеб
но-производственной комиссии 
месткома назначен ответствен
ными за работу НТО.

Отмечая наши некоторые 
скромные успехи, мы помним о 
задачах и проблемах, стоящих

наверх
перед нами. Роль НТО в учеб
ном процессе (может быть гораз
до значительнее. Следует ре
шить вопрос и с организацией 
производственных совещаний и 
уделять большое внимание 
студенческим научным круж
кам.

Раньше на механическом фа-- 
культете проводились конфе
ренции студентов по результа
там производственной практи
ки. Нужно вернуться к этой

хорошей традиции. Очевидно, и 
количество членов НТО — 50 
человек — для коллектива пре
подавателей и студентов меха
нического факультета не явля
ется пределом.

Большой и славный путь 
прошли общественные научно- 
технические общества за 100 
лет. Внести свой вклад в даль
нейшую историю этого важного 
объединения должны и поли
техники.

Ю. ЕВТЮШКИН, 
председатель совета НТО 

машпрома ТПИ.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
Очередное занятие отделе

ния журналистики факульте
та общественных профессий 
состоится в четверг, 15 де
кабря, в редакции газеты 
«За |кадры» (гл. корпус, 
коми. 210).

Занятие по теме «СТАТЬЯ 
КАК ГАЗЕТНЫЙ ЖАНР* 
проводит член Союза журна
листов СССР, сотрудник ре
дакции газеты «Красное зна
мя» Ю. НЕСТЕРОВ.

Начало в 6 час. вечера.
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